

NEWSLETTER LACRALO

1er. NEWSLETTER

EL ESPACIO DEL CHAIR

CHAIR SPACE (FOTO SERGIO#1)

Hola, amigos, este es nuestro primer newsletter que realizamos desde LACRALO dedicado a todos los Usuarios Finales de internet de la región de América Latina y Caribe.

Quienes trabajamos en la comunidad de internet desde la perspectiva de los usuarios finales, entendemos que es muy importante la difusión de todo lo que hacemos dentro de ICANN, como así también dar visibilidad a las diferentes actividades que nuestras organizaciones desarrollan en cada uno de nuestros países.

LACRALO es el ámbito de desarrollo de debate y consejo sobre políticas de internet desde la perspectiva de los usuarios finales de internet en el ámbito de ICANN (Corporación de Internet para la Asignación de Nombres y Números de dominio), haciendo llegar el punto de vista de los usuarios finales de internet de LAC a la Junta Directiva de ICANN, siempre velando por los intereses de aquellos que son el eslabón más débil en una cadena de poder global.

Para quienes abrazamos la idea de que lo colectivo siempre supera a lo individual, el trabajar mancomunadamente en pos de la estabilidad del ecosistema de internet es la forma natural de poder sortear los desafíos que cada día supone tener la internet tal cual la conocemos y disfrutamos día a día.

Te invitamos a sumarte a LACRALO a partir de las organizaciones que están ya funcionando en cada uno de los países de la región, a sumarte si participas en una organización que le interese temas relacionados a internet o en su defecto que defienda derechos de los usuarios de internet o si eres un usuario individual anímate a involucrarte, también tendrás un lugar de participación dentro de LACRALO.

Un fraternal abrazo

Sergio Salinas Porto
Presidente de LACRALO

LA ESQUINA DEL SECRETARIO SECRETARY'S CORNER

MIEMBROS DEL DIRECTORIO DE LACRALO

El Directorio será un espacio de coordinación para las personas con cargos de liderazgo en LACRALO, con el mandato de promover acciones más estratégicas. Estará formado por las personas que sean elegidas para desempeñar los cargos de presidente, vicepresidente, secretario, vicesecretario, los dos representantes elegidos por LACRALO ante el ALAC, el representante elegido ante ALAC elegido por el NomCom y los presidentes de los grupos de trabajo de LACRALO.

Chair/Presidente	Sergio Salinas
Chair Elect/Vice Presidente	Augusto Ho
Secretariat /Secretaria	Harold Arcos
Secretariat Elect/Vice Secretaria	Kerry Kerr
LACRALO ALAC Member	Sylvia Herlein
LACRALO ALAC Member	Humberto Carrasco
LACRALO ALAC member NomCom elected	Carlos Raul Gutierrez

WG Chairs /Presidentes de Grupos de trabajo	
Chair LACRALO WG Domains and its relationship with Users (GNSO) / LACRALO Grupo de Trabajo Dominios y su relación con los Usuarios (GNSO)	José Arce
LACRALO WG on WHOIS and GDPR / LACRALO Grupo de trabajo WHOIS y GDPR	Carlos Leal
LACRALO WG Multilingualism and IDNs/LACRALO Grupo de Trabajo Multilingüismo e IDNs -	Sylvia Herlein
LACRALO WG on Communications/LACRALO Grupo de Trabajo de Comunicaciones	Lilian De Luque Bruges
LACRALO WG on Capacity Building/LACRALO Grupo de trabajo de Capacitación	Adrian Carballo
LACRALO Governance WG/LACRALO Grupo de trabajo de Gobernanza	Sergio Salinas Porto

La Región de Latinoamérica e Islas del Caribe, LACRALO, está conformada actualmente por 58 ALS localizadas en 22 países y territorios. La ALS de la Isla de Guadalupe se convirtió en ALS de EURALO con el acuerdo de compromiso de LACRALO.

RESULTADOS ELECCIONES DE LACRALO

Cerradas las votaciones para elegir el vicepresidente de LACRALO 2020, se conocieron los resultados de la votación, contando con una participación del 74,58% de los ALS de LACRALO. En total votaron 44 ALS acreditadas, de 59.

Nos complace anunciar que los siguientes candidatos de LACRALO han sido seleccionados por aclamación y elección en 2020:

Augusto Ho presidente electo de LACRALO vicepresidente (REGIÓN A) (Término: AGM 2020 - AGM 2021; designado por elección)

Vanda Scartezini -delegada de ALAC en el NomCom que representará a la Región de Latino América y el Caribe (Término: AGM 2020 - AGM 2021; por aclamación)

Vanda Scartezini es la candidato regional recomendado al ALAC, quienes seleccionarán los delegados finales.

Felicitaciones y bienvenidos!

AUGUSTO HO (FOTO #5)

Es un honor presentar a nuestra comunidad de LACRALO a nuestro nuevo vicepresidente y presidente electo Augusto Ho.

Augusto es panameño nacido en la ciudad de Colón, es profesional en Derecho y Ciencias políticas, con varios posgrados y maestrías. Con 27 años de experiencia como profesor universitario. Además de ejercer privadamente su profesión de abogado, ha fundado y presidido organizaciones locales e internacionales ligadas al derecho y a las tecnologías de la información y cuenta con gran experiencia como conferencista a nivel local e internacional.

Desde inicios del 2020 dirige el Instituto de derecho y tecnologías de la Universidad Santa María la Antigua, el primero en su genero en el País. Además, es miembro de la ALS de LACRALO APANDETEC.

Su motivación al postularse al cargo es la generación de cambios positivos en la región. Generar y garantizar los espacios de defensa de los intereses de los usuarios finales, promover la participación, involucramiento y compromiso de los jóvenes, minorías étnicas y grupos diversos. Augusto cree profundamente en el

arduo y continuo trabajo para hacer escuchar y defender la voz de los usuarios finales de internet en nuestra región de Latino América y el Caribe.

Su liderazgo, talante conciliador, transparencia, ética y enfoque ejecutivo serán garantía del logro de grandes resultados para nuestra región.

VANDA SCARTEZINI

(FOTO#6)

Es Ingeniera electrónica, con varias especializaciones y más de 40 años de experiencia en el sector de las TIC en cargos directivos tanto en el sector público como privado. Ha asesorado al gobierno brasilero en la elaboración de leyes sobre TIC, software, derechos de autor, patentes, entre otras. Actualmente es miembro de 2 juntas directivas en dos organizaciones y es propietaria de 2 empresas de consultoría en TIC y propiedad intelectual.

Es vicepresidente de una asociación local de mujeres TI, representante de una ALS en LACRALO y dirige un grupo internacional para el empoderamiento de las mujeres [DNS WOMEN](#).

Los últimos 10 años ha estado involucrada con el Banco Mundial- proyecto InfoDev para la estrategia de política de desechos electrónicos para Brasil, el proyecto de desechos electrónicos para 12 países de América Latina y el Caribe con CEPAL y con la Unión Europea en dos proyectos europeos para Mercosur sobre estrategia de comercio electrónico para pequeñas empresas.

En el sector público y privado ha ocupado numerosos cargos directivos y de asesoramiento, ha representado al gobierno de Brasil en foros internacionales. Ha sido docente de MBA y tiene muchos títulos honoríficos otorgados a lo largo de su carrera, así como reconocimientos y es miembro honorario de varias asociaciones de TI en Brasil. Es autora y coautora de varios documentos y libros y posee una patente otorgada en 1993.

Está involucrada con ICANN desde el año 2000 y ha ocupado las siguientes posiciones:

- Vicepresidenta y miembro del GAC (2000-2004).
- Miembro del Board (2004-2007) y Enlace de ALAC para la Junta (2009-2010).
- Vicepresidenta y miembro del Comité Asesor At-Large ("ALAC") (2007-2009 y del 2014-2016) por LACRALO.
- Miembro del Comité Asesor de Seguridad y Estabilidad ("SSAC") (2010-2013).

- Presidenta (2012) y miembro (2011, 2013 y 2014) del NOMCOM.
- Miembro de LAC STRATEGY, donde también coordinó LAC SPACE en las reuniones de ICANN hasta 2017.
- Miembro de LACRALO desde que dejó la Junta. Es miembro del comité de Gobierno y trabajo, nominado por ALAC, en los CCWG: Revisión del ALAC, Auction proceeds (en fase final), Revisión (terminado) e Implementación del NomCom (fase final) y CCPDP (iniciando) entre otros trabajos dentro de las actividades de ALAC y LACRALO.

TEMAS DESTACADOS

HIGHLIGHTS TOPICS (foto#2)

REGISTRO DE IDN EN LA REGION LAC

“sueno” no es igual a sueño, ¿verdad? Esto lo saben muy los que hablan castellano. Y lo mismo les pasa a los brasileños con “coracao” y coração.

Pues es básicamente eso por lo que estamos trabajando en el grupo de trabajo de LACRALO llamado IDN -MULTILINGISMO – ACEPTACIÓN UNIVERSAL ¡No es lo mismo! Nos podemos adaptar y aceptarlo, pero no es lo mismo. Y mucho menos lo es para las tantas lenguas indígenas que se hablan en nuestra región. Es por eso que iniciamos nuestros trabajos en junio 2019 haciendo un levantamiento de las lenguas habladas, estudiando todo lo publicado por ICANN respecto a los dominios internacionalizados IDN, invitando a especialistas en IDN para nuestras reuniones y para las reuniones mensuales de LACRALO. Nos falta mucho, son muchas variables para entender el por qué en algunos cctld podemos comprar un dominio con caracteres fuera de ASCII y en otros no. Buscamos informaciones entre todos y Gabriela Gijón, miembro del grupo, hizo un profundo estudio de la situación del Registro de Dominios IDN en nuestra región y ahora con la ayuda de LACTLD estamos listos para hablar con los CCTLD y entender más del tema y programar las acciones a seguir.

En nuestro grupo tenemos representantes de más de 12 países latinoamericanos y siempre estamos abiertos a quienes estén interesados en IDN y Aceptación Universal por entender que es un tema vital a la globalización que cada vez más estamos viviendo en nuestro día a día a pesar de la resistencia de algunos. LACRALO será la primera región de At-Large en tener una Iniciativa Local, como es denominada por el grupo global UASG www.uasg.tech ; y preparamos un proyecto ambicioso donde verificaremos los 100 sitios más usados en 23 países de la región, siguiendo los lineamientos del Embajador UASG para nuestra región Mark Datysged.

Para ver nuestro trabajo sobre el registro de IDN en la región de LAC y descargar los documentos en español e inglés visiten nuestra wikipage

<https://community.icann.org/pages/viewpage.action?pageId=102138238>

SILVIA HERLEIN LEITE
ALAC MEMBER
CHAIR LACRALO WG MULTILINGUISMO Y IDN

NOVEDADES DEL WG DE CREACIÓN DE CAPACIDADES (FOTOS 7 & 8)

En 2020 el Grupo de Trabajo de Formación de Capacidades de LACRALO ha tenido un sostenido trabajo en el desarrollo de proyectos, organización de webinars y capacitaciones, así como también en una comunicación transversal para integrar nuevas capacidades que enriquezcan a todos los miembros de la región.

En 2020, las actividades más destacadas del Grupo de Trabajo de Creación de Capacidades (CBWG) han sido:

***Programa de Desarrollo de Capacidades de ICANN en Español**

El nuevo programa de Desarrollo de Capacidades tiene como horizonte de implementación y lanzamiento en marzo de 2021 durante la reunión de ICANN 70. Se ha trabajado en las bases, fundamentos, metodología de aplicación y hasta un programa de formación inicial.

Actualmente se encuentra en la etapa final de desarrollo.

***Organización de Webinars:**

Del programa de Webinars, dos ya fueron realizados en 2020, desde CBWG. Ambos se dieron en el marco de la llamada mensual de LACRALO.

Webinar **The DNS and the IoT: Opportunities, Risks, and Challenges** - **Patricio Carranza, Consultor en Tecnologías IoT**. Organizado en conjunto con el grupo de trabajo IDN-MULTILINGUISMO-UA-WG. y el Grupo LAC GSE.

Este webinar se desarrolló en febrero de este año y [su presentación](#) está disponible para descargar en la wiki de ICANN.

Webinar: **General Functioning and resilience of the Domain name system (DNS)**”- Funcionamiento general y Resiliencia del Sistema de Nombres de Dominio (DNS) - Nicolas Antoniello, Gerente Regional de Participación Técnico, ICANN-LAC. Organizado en conjunto con el Grupo LAC GSE.

La capacitación fue realizada en mayo de 2020. Y [su presentación](#) está disponible para descargar en la wiki de ICANN.

Próximas actividades:

Nueva reunión de equipo

La dirección del grupo ya está trabajando en la agenda de la próxima reunión de equipo y en los próximos días se enviará un doodle para determinar la fecha.

Encuesta a ALS y Miembros de LACRALO

Estamos trabajando en el diseño de una encuesta para ALS y miembros activos de LACRALO con motivo de diseñar las próximas actividades de capacitación de acuerdo con las necesidades de la región.

Participación en grupo de ALAC

Desde el grupo, se incentiva la asistencia y participación a las llamadas del grupo de trabajo homónimo de ALAC, de forma tal de potenciar las actividades y alinearlas, o complementar con las que realiza **At-Large Capacity Building Working Group**.

Por último, el equipo de trabajo, a través de su presidente Adrián Carballo, invita a los miembros que quieran integrarse al grupo, a ponerse en contacto. Así como también, queda la intención expresa de mantener una conversación fluida y de constante actualización, para el desarrollo de actividades de capacitación que respondan a las necesidades, que enriquezcan y permitan una región cada vez más activa y participativa en los espacios de Gobernanza de Internet locales, regionales e internacionales y específicamente en ICANN.

Enviar consultas: capacitybuildingwg@gmail.com

ADRIAN CARVALLO
Chair

ANAHÍ MENENDEZ
Vice Chair

LACRALO EN ICANN

LACRALO IN ICANN (Foto#3)

LAS MUJERES EN ICANN

En el mes de marzo se celebró el día internacional de las mujeres. ¡En principio podría ser de gran relevancia, toda vez que somos mayoría en el mundo! Pero la participación de las mujeres en las áreas de las tecnologías aún viene creciendo en las últimas décadas, todavía no logramos el progreso que se desea, justificando un día a celebrar para incentivar a las más jóvenes.

En América Latina y el Caribe (ALC) la reflexión sobre la necesidad de educación para las mujeres solo aparece con fuerza al iniciarse las Repúblicas a fines del Siglo XIX. Por ejemplo, en Brasil un decreto imperial lo permitió en 1881.

Cuando miramos la realidad en formación tecnológica – Ciencias, Tecnología, Matemática e Ingeniería (STEM en inglés) las mujeres diplomadas en STEM son menos de 1/3 del total de las diplomadas. Reciente investigación de LINKEDIN, muestra que solo el 22% de los profesionales en esta red mundial son mujeres y no han habido cambios ni LINKEDIN esperan un avance en este aspecto.

Asimismo, algunos países de nuestra región muestran que es posible cambiar esta realidad: Argentina; Bolivia; Guatemala; Panamá y Trinidad Tobago tienen más de 50% de mujeres científicas!

En ICANN la presencia de las mujeres, aún no es lo que esperamos, pero es más relevante si se compara con otras Juntas directivas en el mundo: pasamos de tener 5 mujeres en la Junta en el pasado a tener ahora 7.

En LACRALO en particular la presencia de las mujeres fue, desde el principio, muy fuerte. Están en la mayoría de las ALS, como también en posiciones de liderazgo. Frente a esto escenario, en 2009 Mi persona junto con otras mujeres alrededor del mundo, creamos la DNS WOMEN, una organización para apoyar y capacitar mujeres en las áreas de DNS. Hoy tenemos alrededor de 400 participantes y una organización formalizada en Brasil que va a candidatizarse para ser una ALS.

Hasta el Foro Económico Mundial resaltó que “tanto la diversidad de género como geográfica es esencial en ciencias: brinda nuevas ideas, diversas perspectivas y nuevos abordajes para la solución de problemas – ingredientes vitales para la creatividad que es requerida en la innovación” Vale recordar el pasado:

<https://vimeo.com/ondemand/eniac6>

Vanda Scartezini
LACRALO – BRASIL

CONOCE NUESTRA COMUNIDAD KNOW OUR COMMUNITY (foto#4)

ALS Asociación Panameña de Derecho y Nuevas Tecnologías (APANDETEC)

La Asociación Panameña de Derecho y Nuevas Tecnologías (APANDETEC) es una organización sin fines de lucro creada en marzo de 2003. Durante diecisiete años hemos contribuido al avance nacional e internacional de la interacción entre el derecho y la informática, promoviendo la investigación, estudio, desenvolvimiento y correcta implementación de nuevas tecnologías en procesos y servicios públicos y privados, así como la protección de datos y otros derechos relacionados como herramientas esenciales para el progreso socioeconómico.

Hemos participado en la discusión legislativa de aspectos novedosos como el comercio electrónico, firma electrónica, almacenamiento tecnológico, informatización de procesos judiciales, protección de datos personales, cibercriminos

y fintech. En adición, formamos parte del grupo de trabajo de Datos Abiertos de la Autoridad de Transparencia Institucional, organizamos y participamos en seminarios, foros y congresos nacionales e internacionales.

Organizamos campañas sobre ciberseguridad, para prevenir la violencia digital y otros peligros para menores en la Internet, además protección de datos personales, como la campaña #MisDatosSoyYo de la Red REDI. También dictamos charlas en colegios y semanalmente conversamos sobre derecho y nuevas tecnologías en nuestro segmento “Legal en Redes” en NexTv.

Desde junio de 2016 somos parte de ICANN, como ALS miembro de LACRALO.

NOVEDADES DE GOBERNANZA EN INTERNET EN LAC

South School Internet Governance 2020

Debido al actual contexto de cuarentena, aplicada por la mayoría de los gobiernos de los países como respuesta y medida preventiva a la propagación de la #COVID19, la 12va edición consecutiva de la **South School Internet Governance**, un bastión de apoyo que fomenta el liderazgo y formación de capacidades en líderes de la región de América Latina y el Caribe, ha postergado para Octubre de 2020 el desarrollo de este evento.

La South School Internet Governance, que ha formado a muchos de los actores que hoy son miembros activos de ICANN, tendrá en esta ocasión un formato virtual y será posible de seguir vía streaming.

Las fechas serán publicadas próximamente y puede seguir las novedades en www.gobernanzainternet.org o en redes sociales @SSIGLAC

En apoyo a la capacitación de la región, la South School on Internet Governance está llevando adelante el nuevo ciclo de webinars “**MUNDO CONECTADO**” con foco en los distintos temas que conforman la Industria de Internet. Las novedades las puedes ubicar en www.gobernanzainternet.org o en redes sociales @SSIGLAC

Síguenos en nuestras redes sociales (tienen los link)

